

PRIMER MOMENTO

✓ Descripción

Para esta categoría se definieron las siguientes preguntas: Periódicos, crónicas y escritos de los principales periódicos de la ciudad.

¿Cómo y dónde se presenta el conflicto en las ciudades? ¿Con qué frecuencia se presenta? ¿Qué pasa? El conflicto en la ciudad de Cartagena, se presenta principalmente en los barrios marginales o de estratos bajos, en donde las personas acuden a actos vandálicos para solucionar la mayoría de sus problemas. Estas problemáticas las podemos evidenciar en las noticias que día a día se publican en la ciudad, a continuación podemos evidenciar algunas apartes de los principales periódicos de Cartagena:

“Según los habitantes de Flor del Campo, de dos meses para acá, el terraplén en la parte posterior del Megacolegio Clemente Manuel Zabala, es el punto de encuentro donde las diferentes pandillas del sector se citan para librar sus “batallas”. Aunque esta situación no es nueva para la comunidad de esta zona de la ciudad, sus líderes ven con mucha preocupación que es algo tan recurrente y que las autoridades no hacen nada para acabar con esta terrible práctica”.¹

“De acuerdo con la Secretaría del Interior del Distrito hay identificados 90 grupos de jóvenes, que están integrados por unos 1.800 muchachos. (Pandillerismo por Unidades Comuneras de Cartagena). Las autoridades estiman que en las zonas vulnerables donde operan estas pandillas se registran los fines de semana especialmente, entre 70 y 100 riñas. Los motivos son venganzas entre integrantes de grupo, exceso en el consumo de bebidas embriagantes en fiestas o verbenas, ‘violación’ de territorios, entre los más recurrentes. Los enfrentamientos se evidencian principalmente en barrios como: en Olaya Herrera, en sus sectores El Progreso, Ricaurte, La Puntilla, Rafael Núñez y El Campamento; Torices, Paseo Bolívar, La Candelaria, Fredonia, 9 de Abril, El Zapatero, Nueva Venecia, Nelson Mandela, La Pajarera, Piedra Bolívar, El Pozón, Cartagenita y San Francisco.”

“En su mayoría son jóvenes entre los 14 y de 25 años. Al respecto, el coordinador del Centro de Observación y Seguimiento del Delito, Cosed, Fredy Goyeneche, dijo que el mayor número de sucesos de sangre y delincuencia se da en las comunas 4, 5 y 6, que son ciudadelas de pobreza como Olaya Herrera y El Pozón, donde se registran altas tasas de desempleo, hay problemas de escolaridad y es escasa la inversión social.”²

¹ <http://www.eluniversal.com.co/cartagena/enfrentamientos-de-pandillas-se-reactivan-en-flor-del-campo-152797>

² <http://www.elheraldo.co/judicial/cartagena-golpeada-por-noventa-pandillas-137198>

✓ Explicación Causal

¿Cuáles son las causas de este conflicto? ¿Por qué es necesario conocer el conflicto que aqueja nuestras ciudades? ¿Por qué se ha mantenido este conflicto y no se le ha dado una solución oportuna?

Para encontrar las causas de este conflicto es necesario consultar en las fuentes periodísticas de la ciudad y en las investigaciones que se han realizado sobre el tema, algunos de los apartes importantes sobre este interrogante son los siguientes:

“En este problema, las principales causas sociales que provocan el pandillaje son las siguientes: la familia y la educación. En primer lugar, la familia juega un rol muy importante, pues los integrantes de una pandilla suelen proceder de hogares en crisis o destruidos totalmente o parcialmente por parte de los padres, donde sus necesidades materiales o afectivas no son atendidas para un adecuado desarrollo personal. En segundo lugar, existen factores externos que brindan al joven los elementos necesarios para caer en el pandillaje.

Por otro lado, existen también causas económicas que provocan el pandillaje que son las siguientes: la pobreza y el desempleo. En primer lugar, la pobreza causa que los jóvenes tengan carencia de bienes es por esta razón que en las pandillas encuentran dinero fácil por medio de robos, distribución y venta de drogas. En segundo lugar, el desempleo, complementa la pobreza, pues al trabajar ilícitamente en las pandillas se gana mucho dinero con la venta de drogas.”³

Esta problemática se ha mantenido principalmente por la desigualdad que se vive en la ciudad, y aunque hace varios años se han implementado planes para mitigar esta situación, no ha sido posible dar fin a los enfrentamientos que casi a diario se presentan entre los jóvenes de la ciudad.

✓ Generalidades – Definición

¿Cuáles son las principales características del conflicto en la ciudad?

Para analizar las principales características de esta problemática, es necesario identificar particularidades sobre los actores del conflicto. A continuación se evidencian algunos apartes sobre el tema:

“En nuestra sociedad, los jóvenes, en su mayoría, tratan de buscar con que identificarse con un estilo de vida con el que sientan que son tomados en cuenta realmente. Es por esta razón que cada vez más jóvenes buscan una solución en el pandillaje. Este es uno de los problemas sociales que aqueja más a la sociedad donde actúan un grupo de adolescentes que se enfrentan a problemas comunes y comparten los mismos intereses. Los integrantes de las pandillas,

³ <http://blog.pucp.edu.pe/item/6107/pandillas-juveniles-definicion-y-causas>

mayormente, son jóvenes con pocos valores y maltratados provenientes de hogares destruidos, sin educación, etc.”

✓ **Comprobación**

¿Cómo se prueba la existencia de este conflicto en la ciudad? ¿Qué estadísticas son relevantes para sustentar que los conflictos mencionados, son reales?

La existencia del conflicto se evidencia en el día a día de la ciudad, donde cada vez es más normal evidenciar peleas, hurtos, heridas y muertes a causa del pandillerismo en la ciudad.

Algunas de las estadísticas que muestran la problemática son las siguientes:

“El Comandante de la Policía Metropolitana de la “Heroica”, coronel Carlos Ramiro Mena, señala que las muertes violentas y los atracos callejeros se convirtieron en su principal dolor de cabeza. La Personería de Cartagena, basada en un estudio realizado en 2006, reveló que cerca de 15 mil menores integran 80 pandillas: Los Rinconcitos, Los Topacios, Los 80 de Joselito, Rincón Guapo, Los Chavos y Caguán, entre otras. Sus actividades delictivas se concentran en los barrios Loma Fresca, Petares, Pablo VI, Los Comuneros, Nariño, La María, en las laderas del Cerro de la Popa, en La Esperanza, María Auxiliadora, Lemaitre, San Francisco y Líbano, a orillas de la ciénaga de La Virgen. Las estadísticas aclaran que por cuenta de los prestamistas de dinero, llamados “pagadarios”, los asesinatos se dispararon ese mismo año.”⁴

✓ **Predicción**

¿Cuáles son las consecuencias de este conflicto?

Las consecuencias del pandillerismo son la inseguridad, el miedo, la tragedia y la muerte, que se respira en cada rincón de los barrios que son sometidos bajo esta problemática. Es muy normal ver cada día noticias que reflejan estos hechos, a continuación algunos apartes de los principales periódicos locales.

“Una pelea entre pandillas que se registró en la mañana de este viernes en el sector La Magdalena del barrio Olaya Herrera dejó como saldo un muerto y un herido. Según la comunidad, los jóvenes que protagonizaron el enfrentamiento hacían parte de las pandillas de los sectores de Zarabanda y Playa Blanca.”⁵

“Julio Ramón Arroyo Vásquez no pudo escapar de la violencia. Hace 17 años llegó a Cartagena, desplazado del corregimiento Bajo Grande, jurisdicción de San Jacinto. Buscaba un nuevo porvenir y se estableció con los suyos en la calle 9 de Abril del sector Rafael Núñez, en Olaya Herrera.

⁴ <http://www.elespectador.com/articulo135148-sicarios-y-pandilleros-ponen-los-muertos-cartagena>

⁵ <http://www.eluniversal.com.co/sucesos/un-muerto-y-un-herido-por-pelea-entre-pandillas-en-el-barrio-olaya-151610>

Todo iba bien para el vigilante, de 58 años, hasta que ayer, faltando quince minutos para la 1 de la madrugada, la muerte tocó a su puerta y se convirtió en una víctima más de las pandillas.”⁶

“En el desarrollo de la operación Patria XVII Fase I, la Policía Metropolitana de Cartagena capturó a nueve jóvenes en riesgo mediante siete allanamientos.

Los aprehendidos fueron judicializados por los delitos de homicidio agravado, tentativa de homicidio y lesiones personales, permitiendo así, esclarecer nueve muertes violentas y otra muerte por tentativa de homicidio.”⁷

⁶ <http://www.eluniversal.com.co/sucesos/pandillero-mato-vigilante-en-atraco-158556>

⁷ <http://www.eluniversal.com.co/sucesos/policia-capturo-nueve-jovenes-en-riesgo-156475>